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 ОТ РЕДАКТОРА 

 

 Уважаемые читатели! 

 Представляем Вашему вниманию очередной выпуск Вестника Национального 

политехнического университета Армении серии “Металлургия, материаловедение, 

недропользование”, в котором приведены  новейшие результаты исследований в 

областях металлургии, материаловедения и горного дела.  

В данном выпуске особое внимание уделено технологии получения титановых 

сплавов с упрочнением за счёт твёрдого раствора и интерметаллических фаз для 

конструкционно значимых деталей машин. Разработан новый класс сплавов системы 

“Ti-Al-Cu”с упрочнением за счёт твёрдого раствора [α-Ti (Al)] и интерметаллической 

фазы [Ti₂Cu]. Сочетание механизмов упрочнения твёрдым раствором и 

интерметаллическими соединениями, а также введение твёрдых смазочных 

материалов (например, MoS₂, WSe₂ и др.) влияют на адгезионные свойства титана и 

его сплавов, позволяя создавать принципиально новые титановые сплавы (TiAl–Ti₂Cu–

MoS₂) с высокими триботехническими характеристиками. Наличие твёрдых смазок на 

трущихся поверхностях способствует формированию вторичных структур, 

повышающих износостойкость материала и снижающих коэффициент трения.  

В горнодобывающей отрасли особое внимание уделено переработке 

техногенного сырья, в частности обогатительных хвостов, образующихся на 

начальных этапах переработки хвостохранилищ. В работе представлены 

международный опыт изменений в содержании полезных компонентов, а также 

результаты исследований, проведённых в законсервированных хвостохранилищах 

ЗАО “Зангезурский медно-молибденовый комбинат”. Обоснована важность 

переработки залежалых хвостов в горнодобывающей отрасли Армении не только с 

точки зрения повышения экономической эффективности, но и с целью снижения 

экологической нагрузки отрасли. 

 Уважаемые читатели! Сообщаем Вам, что все выпуски Вестника, в том числе 

серия "Металлургия, материаловедение, недропользование", включены в Российский 

индекс научного цитирования (РИНЦ), что позволяет разместить полные версии 

статей журнала в библиотеке eLIBRARY.RU. Всем статьям присваивается индекс DOI. 

 Мы ждем Ваших новых инновационных исследовательских разработок в 

области металлургии, материаловедения и, особенно, в области композиционных 

материалов и недропользования. 

 Электронные версии статей можно найти на сайте innovative.polytechnic.am 

(i.polytechnic.am). 

                                                         Главный редактор журнала  СУРЕН АГБАЛЯН 
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EDITORIAL      

 

Dear readers, 

We introduce the next issue of the Series “Metallurgy, Material science, Subsoil Use” 

of the Proceedings of National Polytechnic University of Armenia presenting the latest 

research results in the field of Metallurgy, Mterial Science and Mining.  

This issue places special emphasis on the technology for producing titanium alloys 

with solution and intermetallic phase strengthening for construction-purpose machine parts. 

A new class of alloys within the “Ti-Al-Cu” system has been developed, featuring solid 

solution [α-Ti (Al)] and intermetallic [Ti₂Cu] phase strengthening. The combination of 

solution and intermetallic strengthening mechanisms, along with the incorporation of solid 

lubricants (e.g., MoS₂, WSe₂, etc.), influences the adhesion behavior of titanium and its 

alloys, enabling the creation of fundamentally new titanium alloys (“TiAl–Ti₂Cu–MoS₂”) 

with high tribotechnical properties. The presence of solid lubricants on the contact surfaces 

forms secondary structures that enhance the wear resistance of the material and reduce the 

coefficient of friction. 

In the field of mining, special attention is given to the processing of man-made raw 

materials, such as beneficiation tailings that emerge during the initial stages of tailings pond 

reprocessing. The study presents international experience regarding changes in the content 

of useful components, as well as the results of research conducted on the conserved tailings 

ponds of  ''Zangezur Copper-molybdenum Combine" CJSC. The importance of tailings 

reprocessing in Armenia’s mining sector has been substantiated not only from the perspective 

of improving the economic efficiency but also in terms of reducing the environmental burden 

of the industry. 

Dear readers, we inform you that all issues of the Proceedings, including the series 

"Metallurgy, Material Science, Subsoil Use" have been included in the Russian index of 

scientific citations (RISC),This allows installing the full versions of the journal articles in the 

eLIBRARY.RU library. All articles have assigned  DOI indexes. 

We are waiting for your new innovative works in metallurgy, material science and 

especially in the area of composite materials and subsoil development. 

The electronic versions of the papers can be found in the site 

innovative.polytechnic.am (i.polytechnic.am). 

                                                 

                                                       Editor-in-chief of the journal SUREN AGHBALYAN 

 

 

 

 

 

 

 

 


